
“我才 5 岁，都上大班了！”没等我问，壮壮
就开始自我介绍起来。

如果不说，谁都想象不到现在看起来聪明、
活泼又调皮的壮壮，出生时早产留下了后遗症，
一开始走路很困难，行动时右脚总是脚尖点地，
一跛一跛的。

经过张晓东的训练，他的状况已经有了明
显的改善，现在甚至都可以跑两步了。

在张晓东接治过的孩子里，最小的只有 28
天，身体的每个部位都非常脆弱，每一步的训练
都要小心翼翼。

“这些孩子们由于身体上发育迟缓，有的

发育不全，性格也会跟正常的孩子不一样。
一般刚开始治疗的孩子，我们都会给他们唱
儿歌，玩游戏，来消除他们的陌生感和不良
情绪。”

“给叔叔阿姨抛个媚眼”，张晓东一边扶着
壮壮的腿帮他训练，一边跟壮壮开着玩笑。壮
壮十分配合地一一为大家献上“媚眼”。

“壮壮那么可爱，看起来不像是有什么问题
的孩子啊？”我疑惑地问，张晓东告诉我:“壮壮
是先天性的发育不全，从出生就开始治疗了。
以前在其他医院治疗的效果也很不错，但是还
是走路的时候右脚脚尖点地，走不稳。刚开始

的时候这样的练习做不了50个。”
张晓东口中的训练，指的就是他正在为壮

壮进行的踏板训练，壮壮站在一个三面都围有
护栏的小型平板车上，右脚站立的地方摆着一
个约 40 度的踏板，壮壮扶着旁边的护栏，一个
接一个的把右脚踏到踏板上，直到做累了，做不
动为止。“这个动作主要是为了运动他的跟腱，
拉伸足弓。现在的壮壮通过练习已经可以做
200多个了。”

说到这里壮壮调皮地扬起了头，表示他很
骄傲。踏板训练后紧接着就是脚底的按摩，作
用同样是为了让他的足弓得到运动。

他们的工作就是哄孩子“玩”，让智力语言运动功能有障碍的儿童好起来

有的孩子平时都不哭
要离开这里时却哭得厉害，家长抱都抱不走

这是一个鲜为人知的工作，强大的意志力支撑着他们默默前行。
孩子们的笑是他们工作中最好的调剂，家长们的信任是他们源源不断的动力所在。
他们虽然在医院工作，但是经常进出医院的人也不一定知道他们的存在。
这是因为，他们往往只出现在康复训练室里，面对的是一群天真可爱的特殊儿童。
他们的职业使命，是帮助这些孩子恢复肢体的运动功能，可以像健康孩子一样自由自在地奔跑在童年的天空下，

他们就是医院里的一个特殊工种——儿童康复治疗师。
昨天，我走进了平时不常到的康复训练室，近距离观察他们的工作和生活。
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50平方米左右的康复训练室里，康复治疗
师们不急不躁地帮助怀中的孩子训练。孩子哭
了就停下来用各种方法哄，比如做游戏唱歌，一
点也不会不耐烦。

这里的孩子基本上都是长期接受康复训练
的，他们结束治疗的时候，已经和治疗师产生了
感情，张晓东说，“有的孩子平时都不哭，可是要
从这里走的时候却哭得很厉害，家长抱都抱不

走，每到这个时候，我的心里也是酸酸的”。
彤彤的姥姥经常带孩子来治疗，听到张晓

东这么说，老人家插嘴说，“我家妞从一岁多就
在这开始治疗了，现在 6 岁了，一直都是找小
张，我们妞可听他的话，谁都弄不住她，就小张能
哄住”。

对张晓东来说，让孩子们康复是他的责任，
也是他的愿望。看着孩子们一个个地逐渐站起来，

开始走路，甚至能够跑了，是他最开心的事情。
临近中午 12 点，我的体验也接近尾声，可

是训练室里的张晓东和其他康复治疗师们，依
旧沉浸在工作状态中。

外面仍然站满了等候治疗的孩子和家长，
我不知道他们一上午的工作什么时候结束，可
我知道，在儿童康复治疗的路上，他们会一直用
坚实的臂膀护佑着这群可爱的折翼天使。

年轻的“老治疗师”
治疗过的孩子，自己也数
不清楚

关于康复治疗师这个不为人所
熟知的职业，百度给出的文字是这样
描述的——“主要职责是在综合的康
复治疗中，为患者进行物理治疗，促
进其康复。”

而针对儿童进行治疗的康复治
疗师，主要面对的是智力、语言、运动
功能有障碍的特殊儿童，特别是脑瘫
患儿。

康复治疗的目的是通过有针对
性的系统治疗，让孩子逐渐能够生活
自理，满足日常活动所需的体力和能
力。

时间是11月13日上午9点，郑州
儿童医院儿童康复医院的康复训练
室里，挤满了抱着孩子的家长。

这里一向人满为患，孩子们的哭
闹声也不绝于耳：“204！204！”刚为
一个一岁多的孩子治疗完的张晓东，
喊着孩子的序号，寻找孩子的家长。

24 岁的张晓东是郑州市儿童医
院儿童康复医院的一名儿童康复治
疗师，年轻小伙子已经是一位有着 5
年工作经验的“老治疗师”了。

我见到他的时候，正是他工作最
为繁忙的时段。但是性格温和的张
晓东，脸上却一直挂着笑容。

他一边仔细地回答我的问题，一
边按部就班地帮孩子做着康复训练：

“我们的这些孩子通过治疗后，效果
都很好。像这个孩子啊，治疗了差不
多一个月了，从坐都很困难到现在甚
至可以独自走上几步。”

说起自己治疗过的孩子，张晓东
脸上满是欣慰与自豪，而像这样在他
的治疗下逐渐转好的孩子，恐怕连他
自己都数不清。

仅仅体验了 10 分
钟，我的胳膊就开始不受
控制地抖动

而此时的我也在感慨，这间屋子
里的孩子个个都很可爱漂亮，只是每
个都不是正常儿童的敏捷，就像是折
了翼的小天使。

康复治疗师们用各种专业手法
对它们进行着康复训练，“像这样，让
他们蹲下，可以训练到他们的足弓，
同时也可以建立一个站立反射，当他
们蹲累了就会自己站起来”。

张晓东的讲解引发了我的好奇
心，小心地接过一岁两个月的盈盈，
扶着她背对着我蹲下，果然，过了 20
秒左右，盈盈慢慢地站了起来。

因为孩子发育迟缓自己站不稳，
所以我要十分谨慎地扶着她训练。

虽然一岁多的孩子还很轻，但精
神的高度紧张，加上较长时间的动作
辅助，十几分钟后，我的手臂就开始
有轻微的酸痛感，甚至不受控制地轻
轻抖动起来。

在我边提问边帮着孩子蹲下和
站立时，张晓东已经开始帮第 3名孩
子做训练了。

走路右脚脚尖点地，如何治疗的

一起毕业的同学，工作不久都转行了
“工作这么忙，父母肯定很心疼，他们有没

有劝过你转行？”我好奇地问张晓东，“一开始的
确有，像我们一起毕业的很多同学，学的就是康
复治疗，工作了一段时间后，都转行做其他的
了。自己压力大是一方面，父母家人肯定也是
一方面。我父母也不例外，但是慢慢地他们也

都适应了，也很尊重我的选择。”
张晓东是郑州市儿童医院儿童康复医院的

第一名男性康复治疗师，工作 5 年的他已经是
组长了，手下带过七八个徒弟。

“我带学生时候太严厉，总是训他们，有的
学生经常被我训哭”，说到这些，张晓东的笑容

里有些愧疚。
但是在他的学生小穆眼里，“张老师”却是

生活中的良师益友，“他平时对我们都很好，在
教我们东西的时候也很认真、负责，只是如果我
们出错的话就会比较严厉，严格要求是对我们
好，我们也完全理解张老师”。

看着孩子们能站起来奔跑，是治疗师最大的幸福

张晓东
娴熟地帮助
一个幼儿患
者进行身体
机能恢复，
旁边的一个
小患者好奇
地观望。


